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□本报记者 张晶

志愿者各展所长
分类参与志愿服务

早在2000年， 紫芳园社区就
有志愿者活动的身影 。 郭建东
说， 为了便于开展活动， 他们建
立了志愿者名册， 并根据志愿者
特长、 服务技能以及社区急需要
解决的热点问题， 将志愿者分为
三类。 其中， 助老助困爱心相伴
致力于服务高龄独居空巢老人及
残障失能 、 就业困难等弱势群
体。 文明生活点滴相助志愿者服
务队则是针对社区内不文明行为
进行引导和服务。 治安防范应急
服务队的志愿者多为社区内退休
群众及在职回社区报到的党员，
他们承担着社区日常巡逻服务的
职责。 遇到重大节日， 他们还会
进行治安巡逻， 遇到重大灾害天
气， 会进行预防和设备查勘。

外来务工者参加志愿活动
主动递交入党申请书

外来务工人员康东星是驻社
区非公企业的一位部门经理， 今
年40岁出头， 社区老年志愿者不
方便值夜班， 以他为代表的一大
批年轻在职职工， 下班后化身社
区日常巡逻服务队志愿者， 默默
为居民提供服务。

“我们安排的巡逻时间为晚
上7点到10点， 一开始我还有点
不踏实 ， 不知道他们能不能坚
守。 有一天晚上9点多骑车到他

们负责的片区抽查， 看见康东星
和另一名志愿者正拿着手电筒认
真巡逻呢。” 郭建东说， 志愿服
务队里有不少党员， 康东星这样
的外来务工人员通过活动， 经常
能和党员接触， 思想觉悟不断提
升， 渐渐也有了政治追求。 参加
志愿服务一段时间后， 康东星就
递交了入党申请书， 现在已是一
名正式党员了。 “这些年来， 社
区陆续已有五六十名志愿者通过
参加活动， 主动提出加入中国共
产党了。” 郭建东自豪地说。

如今在紫芳园社区， 已经形
成志愿服务的氛围， 每年社区都
会评选出一批优秀志愿者。 为了
获得这一荣誉， 大家都比着参与
活动。

志愿者反哺机制
吸引更多年轻人参与

党员、 居民、 职工参与积极
性这么高， 让郭建东觉得心里有
点过意不去。 “大家来参加志愿
服务， 我们顶多给他们一瓶水、
一个口罩之类的小东西作为鼓
励。 大家为社区付出了这么多，
而且很多志愿者岁数都不小了，
我作为社区的负责人， 能为人家
做些什么呢？”

郭建东深知， 要想让社区志
愿服务健康有序发展， 不能 “只
讲付出， 不讲回报”。 他思来想
去， 琢磨出了一个好点子： 志愿
者服务社区， 企业服务志愿者，
通过发挥工会会员单位的力量，

促进非公企业志愿服务良性运
转， 他还给这些企业取名叫 “星
级志愿者服务商”。 点子很快就
变成了现实， 2009年， 紫芳园社
区开始打造 “星级志愿者服务
商” 志愿者反哺机制， 将辖区内
所有的非公企业都吸纳进来， 涵
盖银行、 家政、 教育机构、 美容
美发、 洗衣、 维修、 餐饮、 律师
事务所等多家生活服务类单位。

“根据志愿者参加活动的时
间， 将他们分为一星、 二星、 三
星志愿者等， 不同星级的志愿者
可享受商家提供的分级折扣、 优
惠等服务。” 郭建东说， 此举促
进了社区志愿服务健康有序发
展，增加了志愿者的家庭荣誉感，
“我们这儿有不少志愿者都是退
休的大爷大妈， 起初子女不理解
他们为啥总往社区跑， 可自打推
广了志愿者服务商， 有时候子女
到外面洗衣服， 还要来找父母帮
忙打个折扣， 后来不少年轻人干
脆加入志愿服务的队伍， 可以说
我们这个反哺机制效果非常好。 ”

在开展工作中， 郭建东他们
也曾遇到过不少困难， 比如有些
企业对志愿服务理解不到位， 觉
得企业只有付出， 没有收获， 郭
建东便和他们谈： “怎么没有收
获， 我们社区常会搞党员活动，
你们的优秀职工可以直接过来参
加， 省得你们单组织了， 社区还
可以帮你们搭台 ， 表彰先进职
工。” 听罢郭建东的一番话， 一
些企业负责人当场便同意加入志
愿者服务商的队伍了。

紫芳园社区获评全国“最美志愿服务社区”

本市去年 4月份推出面向
“新北京人” 专项分配公租房和
共有产权房政策 ， 要求从公租
房、 共有产权住房项目中拿出不
少于30%的房源， 面向符合条件
的非京籍家庭配租配售 。 一年
来， 已推出 “新北京人” 公租房
试点项目7个、 774套， 共有产权
住房项目10个 、 2751套 ， 更多
“新北京人” 通过专项分配政策
改善居住环境， 提升了获得感和
幸福感。

公租房让新北京人更安心

租住在同馨家园公租房项目
的小张，是一位“新北京人”。2008
年，他来到北京打拼，近十年来经
历了种种心酸。 他是一名电台记
者，时常要上夜班，结婚前和别人
合租， 上夜班会影响其他租户休
息。在家中工作时，隔壁一些响动
也会干扰工作。 2012年他结婚告
别合租生活， 但多次遇到租房离
工作地点远、涨价等情况。 ”

2017年5月， 小张以新北京
人的身份， 住进同馨家园公租房
项目。 “家离单位只有3公里的
路程， 上班很方便； 其次合同一
签三年， 不用担心随时被房东要
求退房； 第三是住得舒适， 有了
安静的居住环境， 晚上在家电话
采访、 录制评论类节目或作直播
节目的电话连线时， 不会再有干
扰， 工作更有动力了。” 小张说。

如今， 小张的妻子怀孕8个
月，小家即将迎来新的家庭成员，
“公租房不仅为我们提供了稳定
的居住环境， 也让我们的孩子有
了舒适的成长环境， 这样的家才
暖心。 ”“新北京人政策也是北京
市优化营商环境的一项重要举
措，创新人才住房保障机制，为我
解决了后顾之忧， 有了稳定的住
所，让我更积极地投入工作，为北
京的发展做出回报。 ”小张说。

“坚定我在北京奋斗的信心”

小祝是一位在北京工作生活

了11年的吉林人， 大学毕业来到
北京便一直在位于延庆区的新华
保险公司工作。 “11年来在出租房
里结婚生子。 租房可以有很多选
择，但又有太多不便，房东要收房
子、涨价，都是不可控因素，搬了
很多次家，始终没安定的感觉。 ”

2017年11月 ， 延庆天润·和
丽嘉苑共有产权住房启动申购，
该项目位于延庆城区 ， 周围医
疗、 教育配套齐全， 含全装修费
用销售均价14000元/㎡， 购房人
产权份额比例为50%。 项目提供
房源620套， 其中186套面向在延
庆区重点企业工作的非京籍无房
家庭。 小祝成功摇到一套89平方
米的三居室。

“周围的二手房价格在3万左
右， 摇到这个房， 相当于给我们
省了150万元！” 小祝说， “项目
离工作地点开车只需10分钟， 周
围还有延庆二小、 四中等学校，
等到交房时儿子正好6岁， 希望
能够上一个好小学 。 我们有个
家， 孩子有了好的上学条件， 我
还能把老人接到身边照顾， 坚定
了我留在北京的信心。”

北京市房地产法学会副会长
兼秘书长、 首都经济贸易大学教
授赵秀池表示， “去年北京实施
一系列房地产新政， 既抑制了投
机需求， 又增加了住房供应， 保
护了基本刚需 ， 做到了应保尽
保， 使更多的家庭圆了住房梦。
尤其是 ‘新北京人 ’ 政策的推
出， 让为北京做出贡献的外来人
口有了更多的获得感、 幸福感、
归属感， 也使北京留住了更多符
合首都功能定位亟需的人才。”

本市“新北京人”分配机制的
实行， 进一步扩大了保障房的覆
盖范围， 有助于建立完善租购并
举的住房制度， 让全体市民住有
所居。市住建委表示，2018年本市
将再次迎来新一轮公租房分配高
潮，全年将分配公租房（含市场租
房补贴）1.5万套（户）以上，“新北
京人”的机会增多，符合条件的非
京籍市民家庭将会有越来越多的
机会通过保障房解决居住问题。

□本报记者 张江艳志愿者各展所长服务居民

科学家走进平谷周村小学
□本报记者 马超 文/摄

创新机制 保障房专项分配

“新北京人”住有所居提升幸福感

昨天， 平谷区大兴庄镇第六
届 “大美平谷 水墨周庄 ” 书画
展之科学家进校园活动正式开
幕。 大兴庄镇周村小学的孩子们

迎来了他们期盼已久的尊贵客
人———中国科学院的科学家们 。
这些科学家们不仅是学识渊博的
学者， 也是中科院文联和美协的

诗人和书画家。 他们走进课堂，
参观学生篆刻、 书法、 国画等素
质教育成果 ， 并与学生现场互
动， 讲述科学艺术与人生成长的
故事， 鼓励孩子们 “每个人都能
当科学家”。

本届书画展主展馆设在平谷
区博物馆， 50余名书画大师精选
了得意作品300余幅参展， 有中
国 科 学 院 美 术 家 协 会 秘 书 长
刘芙蓉的作品 《硕果累累》、 中
科院美协副秘书长杨华的作品
《23位 “两弹一星” 功勋人物集
体肖像》 等， 吸引了诸多书画爱
好者拍照品鉴。

今后， 平谷区还将开展系列
“大师书画课堂” 和 “书画作品
义卖大集” 主题活动， 让大师和
大师的作品走进寻常百姓家。

最近， 丰台区方庄地区紫芳园社区党委书记兼工会主席郭建东正在筹备一家驻区非公
企业党支部的升格工作。 郭建东说， 最初这家企业只有16名党员， 经过10年发展， 如今已
壮大到100余人， 而这背后， 与紫芳园社区积极开展社区志愿服务紧密相关。 记者了解到，
紫芳园社区共有各类志愿者1502人， 注册志愿者人数占社区常住人口的比例高达近20%，
成为北京市总工会推荐的第一家认定为全国性志愿者服务的组织， 今年， 紫芳园社区还被
评为全国 “最美志愿服务社区”。

5月18日， 中建五局北京公司华夏35#地块项目部响起了温馨的
旋律， 10对新人缓缓步入婚礼现场。 在公司第一届职工集体婚礼上，
工会主席李洪运主婚， 新人们交换戒指、 互赠信物， 并携手表示将在
工作中尽责、 在生活中相爱， 努力实现和谐家庭， 为公司 “转型升
级”、 做强区域影响力贡献力量。 本报记者 邱勇 摄影报道

工地上的集体婚礼


